

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes
Extranjero. . . . 30'00 " al año
Número atrasado, 10 céntimos
Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Redacción y Administración, Plaza del
Príncipe, 11 y Rampa de la Abundancia, 16, teléfonos 20 y 84.
Dirección telegráfica: BIEN - MAHÓN

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Año XIV.

Mahón, martes 25 de septiembre de 1917

Núm. 13.338.

LA HORA DE MAURA

Con este epígrafe, pero en interrogación, "El Día" llegado ayer de Madrid trae un artículo, en el que supone llegada la hora de Maura, como político equidistante de los partidos de turno y como hombre público de sentido agudo que ha sabido "colocarse" y hacer la crítica del sistema que venimos padeciendo.

No es sólo esto; ni Maura se preocupó nunca de "colocarse" tal y como entre el vulgo se entiende esta palabra, ni son los momentos actuales los más propicios para andar en discusiones, preguntando si está es la hora o no.

Para nosotros, no por ser mauristas, no se trata ahora de esto, sino como españoles, creemos llegada la hora de Maura e impuesta por unas circunstancias que no hubiéramos querido llegar nunca a nuestra patria.

La hora de Maura empezó a sonar el mes de junio, cuando se planteó la crisis del Gabinete García Prieto, y todos, sin más excepción que la de los que supeditan la política a que el corro no se deshaga, vimos en Maura la única solución para que, en cuanto jurara un Gobierno por el presidio, se restableciera el imperio del derecho, y nadie, absolutamente nadie, ni particular, ni colectividad alguna, tuviera que apelar a la violencia y a la imposición para intentar poner punto final al artificio en que se desenvuelve eso que venimos llamando política.

Todo lo que luego ha ocurrido es resultado de la solución de la crisis referida, pidiendo el Poder el partido que dirige el actual presidente del Consejo de ministros, señor Dato, preocupado sólo en que no se le esfumara una figura que a precario disfruta del gremio que se le desmorona.

La hora de Maura ha seguido sonando cuando, en el desbarajuste que vivimos, ha ocurrido, como no podía menos, que las pasiones, a pesar de todos los pesares, van haciendo su labor y hasta desvirtuando movimientos que se presentaron en su día y lo fueron, sin duda, como salvadores.

Ha sonado la hora de la política salvadora de Maura, porque Maura es una realidad abrumadora, ante la que no valen artificios e intrigas, cuando los momentos son como los presentes, en los que no es lícito perder un minuto más y en los que los problemas de nuestra política, agravados por todas las naturales consecuencias y derivaciones de la contienda europea, y sobre todo, para nosotros, por un estado de anarquía que a todos alcanza, arriba, abajo y en medio, y que rápidamente va relajando los lazos de la disciplina social, han puesto en peligro la justicia que debe reinar en toda sociedad y la ha supeditado a un falso orden material, con el que se contentan los cuacos y los pusilánimes, y que se viene presentando como triunfo del proceder del Gobierno y como única aspiración de las gentes de orden del país.

Hemos llegado a extremos en los que no es posible el disimulo, y todos sabemos que Maura, por la po-

lítica que representa, por la conducta inmaculada observada en treinta y tantos años de vida pública, es una garantía para España entera, empezando por sus adversarios y representaría en el Poder el mantenimiento del Derecho, el imperio de la Ley, su observancia estricta y la solución de problemas que antes que nadie apuntó y previó en discursos y proyectos de ley, que la labor de intrigas y la defensa de los intereses creados al amparo del artificio, malograron.

Abí está el proyecto de reforma de la Administración local, que no debe confundirse con la turbamulta de proyectos que sobre la misma materia duermen en el ministerio de la Gobernación; que era además de la satisfacción a legítimas aspiraciones regionalistas y solución a necesidades nacionales, el encauce de la política catalana, pesadilla que se va haciendo crónica en la política española, y que no se encontrará hoy en la situación en que está, en vísperas otra vez, de la estridencia y de la inquietud, si no se la recoge y se la acopla al desarrollo de la política nacional.

Por esto, que al Ejército, a la Marina, a la Administración pública y a todos los órdenes de la vida política de nuestro país podíamos extender relatando la labor de Maura, creemos nosotros llegada su hora, que cada día que pasa, aplazándola, constituye una dificultad más, una agravación de la dolencia y quizá, Dios no lo quiera, si continúa la sordera en quienes debieran tener todos los sentidos despiertos, la imposibilidad de la solución y el desastre no lejano para España.

OSNOLA.
(De "El Pueblo Cantabro" de Santander)

POLÍTICA
ACOTACIONES

Un querido colega, "El Día" publica un artículo editorial, a cuyo frente, y cerradas por signos de interrogación, aparecen las mismas palabras que encabezan estas líneas.
H. es mucho tiempo que velamos cernirse en el ambiente político esta que podemos llamar obsesión nacional: ¿Gobernará Maura? ¿Cuándo gobernará?... En el momento mismo en que la mudanza de las relaciones entre el partido liberal y el partido conservador rompió la normalidad constitucional — en octubre de 1900 — comenzó a germinar en el ánimo público la zozobra, el presentimiento, de que el señor Maura fuera relegado a la insignie, pero en este caso estéril, categoría de apóstol cívico.
Las incidentes, las peripecias y las travesuras y las trapacerías posteriores, a cuyo socaire se ha realizado e amontonamiento de liberales y conservadores, se encaminaron todas a ese fin: a exaltar hasta el cielo la figura del señor Maura, para, cuanto más exaltado, tenerla más imposibilitada de intervenir en las cosas de por acá abajo. Debí nacer entonces la estúpida jerigonza de que "Maura vivía en las nubes..."

España ha debido subir muy alto, hasta las nubes, porque España está — ya lo veis — muy cerca de Maura. ¿Quién se acuerda ya de las alharacas y baladrenadas, del se-

ñor. Y así vivió sus primeros años, cambiando de dueños, trabajando y abyecto.
Pero un día, ¡ajá! sintió rebelde las feroces en su instinto animal. Sin saber luchar y desconociendo las nociones del bien y del mal, quiso vengar afrentas y desdenes y delinquió...
La humana ley vindicativa y justa estudió circunstancias del hecho, no existían atenuantes ni defensas y fué condenado...
Impasible escuchó la sentencia. Acostumbrado a carecer de libertad y de dominio, quien nunca vió de sus semejantes más que desprecios y odios y aun el pan que le dieran, premio escaso significaba de su honrado y costoso trabajo, tal vez la pena tenida fuera para él mejor, que su pasada y errante vida de abyección.

Y cuando su libertad llegue, cuando reintegrado sea a la sociedad de la que formaba parte, acaso eche de menos la cercenada libertad del penal y a los rígidos servidores del síctivo establecimiento, por más compasivos y más humanos tal vez, que muchos amos y muchos hombres ámbitos y causantes de su nefasto destino.
Soy de una aldea pobrísima y humilde y conozco muy a fondo el misero vivir de aquellos honrados campesinos tan nobles por su sangre como incultos por su suerte. Como el párrido aquel, sufren el caciquismo de unos cuantos señorones, modernos feudales de la libertad, que sin ser ricos, tienen ellos solos en sus manos el pan de los humildes y de los desheredados. A fuerza de sufrir humillaciones y desdenes se han hecho serviles, más que esclavos. Todo les falta incluso los medios más elementales de cultura. La escuela es para los más acomodados, para las familias en cierto modo pudientes. Ellos son parias, no tienen derecho a las ventajas de la civilización, pues aun cuando el Estado les proporcione maestro que, en las altas horas de la noche, tenga obligación de instruirles son aquellos, sus amos, los que no dejando a sus braceros más que el más imprescindible tiempo para el descanso, impiden el cultivo de aquellas pobres y ciegas inteligencias...

Nada conocen de la unión sindical, ni de instituciones de agrupación y de defensa; cuando abrumados se encuentran, sólo se atreven a expresar lamentos, y nunca exigentes quejas... Y cada día aumenta su malestar; ahorrados de continuo, casi perdieron el ejercicio de su voluntad a la vez que se disiparon todas sus esperanzas...
Y en este estado se encuentran muchos miles y miles de obreros del campo, esos beneméritos ciudadanos, olvidados como proscritos, despreciados y protergidos como esclavos.
De ellos se acuerdan el político y el patrono, cuando es necesario su voto en las urnas del Concejo o de la Diputación, cuando juzgan preciso reclutar huestes que les ayuden a encumbrarse, cuando se les hace gana de actuar de reyezuelos cerca del Ministro protector, con sus vasallos, los pobres.

Fuera de estos casos, ni amos, ni caciques, ni políticos, ni nadie se acuerdan ya del sufrido bracero, y si algún día, éste quisiera poner coto razonable a su malestar, frente a él encontrará siempre al poderoso feudal, valido de los flujos, oponiéndose a cuanto signifique prevailecimiento del obrero, aunque se llame derecho y justicia y lo contrario preterición y escarnio injusto.
Pero si un día, sintiera como el penado aquel, rebeliones de su voluntad, e iracundo y ciego delinquiera y faltara, sería el delito muchísimas veces fruto de la inconciencia e incultura y aún así no me extrañaría el ver convertidos en voluntarios jueces a los que debieran ser reos, en verdugos del obrero a los que en raras fue-

Si esta hora de ahora, preñada de estimulantes para el sacrificio, es la hora de Maura, el apóstol va a refigurarse en redentor.
LUIS DE GALINSOGA.

Ráfagas

Era un penado quien pocos días hace, llamaba mi atención. Alto, moreno y musculoso es un digno descendiente de la almogavareña raza.

Su mirar es incierto, a ratos fijo, por segundos en constante vagar. Goza de la libertad posible dentro del local donde recluso se encuentra. Contento al parecer, le veo despreocupado y abstracto, quizá sin aspiraciones, acaso sin deseos.

No ha aprendido a leer; en su criminalidad por lo tanto, no han podido ir flir lecturas y sistemáticas influencias; es de una aldea escondida y pobre en donde apenas saben de gobiernos ni ideas, de sucesos ni dramas. En el campo trabajó desde niño y desde niño mercenario fué para ganar la vida. Sus padres como él, pobres y humildes, sólo pudieron darle existencia, y con la existencia todo su patrimonio.

Humillado desde siempre y por todos, que este es el privilegio excluido del que nace desheredado y pobre, aprendió a sufrir sin resistencias y soportó contrariedades y servilismos sin los batallares de su voluntad, hasta que al fin se creyó y consideró esclavo, sin los derechos de hombre y

ron los culpables, porque ellos y sólo ellos por ambición y orgullo, con premeditación y por conveniencia fomentaron la incultura para abusar de los incultos y del humilde.

La ley castiga, siempre que los legisladores la juzgan lesionada intencionadamente y culpa jurídica encuentran en el transgresor. Pero si esa culpa presupone delitos ajenos y anteriores que la ley no previene, ¿puede recaer en el reo todo el peso de la ley?...

Instúyase antes al ciudadano, trate el legislador de que desaparezca la incultura base de la inconciencia de los actos individuales, que no haya abusos, del rico con el pobre y no existirán entonces tantos hechos punibles, y por ende la penalidad para los conscientes, si no son degenerados, servirá acaso como medio de regeneración singular y colectiva y en ningún caso será enviada como un bien mejor de la vida del penado...

Que considere el rico que si Dios le concedió bienes de fortuna, también le impuso deberes sagrados e inviolables para con sus semejantes; que no es bastante remunerarles su trabajo con el pan material, escaso premio y única herencia de tanto desheredado, sino que es necesario además, proporcionarles abundante el alimento del alma, formar su corazón en el bien, educarlos como a ciudadanos y tratarlos como a hombres, no hienos, res en nada más que por la carencia de bienes materiales en la que no puede estribar nunca la razón del despectivo trato que para tantos merece el pobre y el humilde obrero.

Y estos dos únicos medios serían un gran paso para la regeneración de muchísimos infelices, víctimas del negro destino, sólo por la falta de caridad y virtudes cristianas en aquellos que por su condición y fortuna deben ser los primeros en practicarlas.

CLUNI
Mahón y septiembre 1917.

Páginas de la campaña

El misterio moscovita

La vida política del viejo imperio de los zares, se presenta cada día más impenetrablemente misteriosa e indescifrable. El comité mixto de obreros y soldados, conocido con el nombre del Soviet, se divorcia de los gobiernos burgueses y se niega terminantemente a colaborar con ellos, presentando en cambio un conjunto de peticiones entre las que figuran la proclamación de una república democrática, la entrega de las tierras de los grandes propietarios a los campesinos, la fiscalización de las fábricas por los operarios y la anulación de todos los tratados secretos. Algunas de estas peticiones, como otras de menor importancia y trascendencia de las que no nos hacemos eco, son realizables, y hasta están otorgadas en principio, pero otras no tienen realización tan fácil, tal sucede por ejemplo con el reparto social tiránicamente implantado, que aún llevado a la práctica con equidad, sobre producir enormes descontentos, sería como por acá decimos: pan para hoy y hambre para mañana. Lo mismo acontece con la referida fiscalización de las fábricas y talleres por los operarios y con la diplomática medida de los tratados secretos. Falto de esta eficaz ayuda, Krensky fracasará en la implantación de su dictadura tan necesaria para salvar al país, si bien no es el actual el momento más oportuno de su fase, pero tampoco lo fué el de la convulsión revolucionaria. También le falta al dictador el apoyo moral de los comerciantes de Moscú, que un día ofrecieron sinceramente sostener a toda costa su soberanía. En el misterio indescifrable de las noticias confusas no es posible saber a ciencia cierta lo que ha sido del rebelde Korniloff y de los generales y

tropa que seguían su causa. En la Livonia están de hecho suspendidas las operaciones bélicas, y en los demás sectores del vasto frente oriental no ocurre nada que merezca atención especial, si bien en estas últimas jornadas se nota manifiesta tendencia de las columnas rusas de llamar la atención de los invasores hacia otras zonas de pelea para descongestionar la septentrional.

Con las reacciones ofensivas de la Woihynia y con el empuje decidido y enérgico en el valle del O. toz contra las huestes del Archiduque José y en las cercanías de Varnita contra las del aguerrido Mariscal von Mackensen tratan los rusos de impedir que los alemanes reconcentren más fuerzas en la región del Dunaburg. Tampoco se ha realizado el programa naval de un combate en pleno golfo de Riga, la escuadra alemana se ha limitado a limpiar los campos de minas que cerraban el acceso al referido golfo y a enviar gran número de submarinos al de Finlandia. Como consecuencia de ambos hechos la escuadra moscovita se ha encerrado en el militar puerto de Kronstadt, en espera de acontecimientos que, por lo que se ve, no acuden con precipitación. La vida política y la vida militar siguen siendo pues, un misterio impenetrable en tierras moscovitas.

COMANDANTE ETNA
20 de septiembre.

De todas partes

Un bólide excepcional

Cerca de Cañón Diablo en el estado americano de Arizona, existe una colina de aspecto volcánico que fué bautizada con el nombre de "Esteeor Mountain" — el monte del meteoro — porque algunos geólogos sostienen que no es más que el producto de un bólide monstruoso que al caer sobre la tierra escavó un hoyo en forma de cráter, que mide 1 200 metros de diámetro y más de 100 metros de profundidad, que se ve en la cumbre y la tierra levantada en derredor de modo que forma la retina en cuestión. Hasta hace pocos años era considerada de origen volcánico; pero el hallazgo en sus laderas y cráter de algunos minerales que suelen encontrarse en las piedras meteoricas engendraron la aludida sospecha acerca de su origen.

Para poder atravesar las capas de arcilla y calizas que forman el suelo, se calcula que el bólide debió tener 160 metros de diámetro. Una sociedad americana, con el fin de comprobar las hipótesis ordenó realizar excavaciones que debió suspender al llegar a la profundidad de 45 metros por ser demasiado costosas. Ahora se habla de continuarlas.

Los cables submarinos del mundo

Desde que en 1853, se tendió el primer cable telegráfico submarino entre Calais y Margarets Bay, en las proximidades de Dover, tal forma de comunicación adquirió enorme desarrollo, que el advenimiento de la telegrafía sin hilos no ha podido detener, puesto que la transmisión submarina asegura al público la regularidad del servicio y mayor reserva. Ya en 1900 existían en el mundo 400 mil kilómetros de hilos colocados en el fondo del mar.

De éstos más de las tres cuartas partes pertenecían a Inglaterra; 34 mil poseía Francia; Alemania apenas tenía 6 000. Desde entonces, queriendo los americanos una comunicación propia a través del Pacífico, colocaron de 1902 a 1906 una línea que une San Francisco con Shangay, pasando por Honolulu y las Islas Filipinas, con una longitud total de 18 659 kilómetros. En 1902, los Ingleses unieron la colonia del Cabo con Australia, y ésta con el Canadá, mediante una línea de 13 500 kilómetros en la que se encuentra el cable más largo del mun-



Conferencias telegráficas

(Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid)

Del extranjero

Madrid 25.

Parte alemán de la tarde

Desde Berlín comunican el siguiente parte oficial facilitado a los dos de ayer tarde por el Cuartel general alemán.

Las divisiones que manda el general alemán conde von Chmetzewgon emprendieron con toda decisión un ataque a fondo, perforando las posiciones rusas al noroeste de Jacobstadt, desalojando los venidos la cabeza de puente del Duna en una anchura de treinta kilómetros y una profundidad de diez.

En Macedonia fracasaron nuevas intentonas de los franceses entre el lago Ochrida y el valle de Skudfi. Frente occidental. En Flandes continuó la lucha entre las líneas férreas de Boensinghe Stades y de Ipré, siendo barridas las olas asaltantes de los ingleses por el certero fuego de las baterías alemanas que obligó al enemigo a desistir de su ataque, dejando el campo cubierto de cadáveres.

En el Artois y el norte de Saint Quentin dieron buen resultado varias operaciones de patrullas, cayendo en nuestro poder varios prisioneros y un importante botín. Al oeste de Gaincourt en el Aisne, tropas de asalto de Weisalia, penetraron hasta la segunda línea francesa, infligiendo serias pérdidas al enemigo en las luchas en las trincheras y regresando con un buen número de prisioneros. En la Champagne y delante de Verdun adquirió la actividad de la artillería una gran intensidad en algunos sectores.

Parte austriaco

Desde Viena transmiten el siguiente parte oficial del Estado Mayor austriaco. En la Bukovina y el Zrutz la artillería enemiga se ha mantenido con gran intensidad durante todo el día, habiéndose notado también mucha actividad de patrullas.

Al este de Goritz y el monte de San Gabriele, continúa el violento fuego del enemigo contra nuestras posiciones, habiendo los italianos intentado un asalto en este último punto que fué fracasado por nuestros soldados. Al desalojar al enemigo de nuestras trincheras en la pendiente noroeste del monte San Gabriele, hicimos prisioneros a 23 oficiales y 535 soldados italianos, apoderándonos además de 12 ametralladoras.

Fuertes patrullas enemigas que avanzaban hacia Podtise fueron rechazadas. En el Tirol y en Corintia el mal tiempo impidió la actividad de la lucha. En Albania no se señalan acontecimientos de importancia.

El asunto Korniloff

Dicen de Petrogrado que la Junta principal de los consejos de obreros y soldados acordó la institución de un Comité especial encargado de practicar investigaciones en el asunto del general Korniloff.

La política de Kerensky

Los órganos maximalistas emprendieron una campaña en la que se censura la política de Kerensky por ser demasiado personal. El lunes se reunirá la conferencia democrática. Si acaso ésta se da

cide en contra de un gabinete de coalición pidiendo un ministerio socialista, presentará Kerensky su dimisión.

Alemania a Argentina

En el momento en que la Cámara se disponía a votar la ruptura de relaciones con Alemania llegó la respuesta oficial de Berlín desaprobando las ideas del conde Luxemburg a propósito del sistema de guerra de cruceiro.

La palabra "cruceros" indica que puede suponerse que Alemania no modificará su conducta sobre la guerra submarina.

La declaración de guerra queda aplazada.

AGRICULTURA MODERNA. Revista ilustrada, la mejor informada, se remite gratis durante tres meses, sin compromiso alguno. Solicitarla: Consejo Ciento, 332 - Barcelona.

De Portugal

El presidente del Consejo de ministros y el ministro de Negocios Extranjeros acompañarán al presidente de la República en su viaje al frente de Francia.

Los evolucionistas

Dicen de Lisboa que en una reunión de las comisiones del partido evolucionista se ha dividido el partido. Una fracción del partido considera rota la unión sagrada.

En la reunión no ha sido admitida la orden del día. La sesión fué tumultuosa.

Parece que muchas comisiones presentarán la dimisión.

Opinión del conde Reventlow

El conde Reventlow declara en la "Zutsche Tages Zeitung": Para juzgar hay que señalar especialmente que el manifiesto del Papa es un sondeo de las intenciones de paz inglesas y que en este sentido las esperanzas puestas de Ribot en su discurso del 19 de septiembre, intentan únicamente hacer más difícil a Alemania.

El "Berliner Tageblatt" acentúa que la contestación alemana expresa terminantemente que en unión con los deseos de Su Santidad y la resolución de paz del Reichstag, pretende encontrar adecuadas bases para una justa y duradera paz.

Cita luego que los deseos del Papa referentes al simultáneo y mútuo desarme, introducción de un tribunal de arbitraje, libertad de los mares, renuncia completa a indemnizaciones y reparaciones y al total abandono de los territorios conquistados, como también los demás puntos origen de litigio es preciso examinarlos de un modo conciliador.

Añade dicho periódico que la resolución del Reichstag, según la cual son incompatibles las anexiones por la fuerza y las opresiones por la fuerza financiera, económica y política con la paz apetecida por el Reichstag y demás referencias hechas en la contestación a ser también las cuestiones no mencionadas directamente.

Falsa información

La Torre Eiffel propaga la noticia completamente falsa de que el Emperador alemán expresó su particular satisfacción por los servicios prestados por el conde Luxemburg, y que éste será nombrado para otro puesto diplomático. Esta información carece en absoluto de verdad y ostensiblemente sólo ha sido inventada con fines egoístas.

MENCHETA

Ministerio de Cultura 2011

desempeño de su cargo, en el cual ha sabido captarse generales simpatías. Sentimos la separación de tan estimado amigo y al enviarte nuestro saludo de despedida, deseámosle muchas felicidades en su carrera.

Hemos recibido del señor Presidente de la Unión Ibero Americana ateuato B. L. M. acompañado de un ejemplar de la carta de propaganda que con gran profusión ha hecho circular dicha sociedad excitando a la celebración de la «Fiesta de la Raza» en 1917.

Al acusar recibo y corresponder a las frases atentas que se nos dirige, ofrecemos ocuparnos detenidamente de la simpática fiesta que con gusto debían celebrar todos los españoles.

La Cámara de Comercio se reunió ayer en sesión extraordinaria para tratar de la petición presentada por «La Marítima», habiendo telegrafado al Director General de Comercio en los siguientes términos:

«Esta Cámara acordado manifestar V. S. I. que para poder informar con pleno conocimiento de causa respecto petición «Marítima» sobre supresión dos viajes semanales considero necesario conocer razones en que se funda dicha Sociedad para pedir supresión. Suplica pues V. S. I. ilustrísima se sirva remitir a esta Cámara copia de la instancia. — Presidente Cámara Comercio, Bartolomé Escudero.»

Esta mañana ha fundeado en nuestro puerto el vapor correo «Monte Toro» proceden e de la ciudad condal en viaje directo.

Dicho buque saldrá esta tarde para el puerto de procedencia, a hora de itinerario.

Al dar cuenta en nuestro número de ayer del hallazgo del cadáver del suicida de Toraxa, equivocamos, desde luego involuntariamente, los apellidos, pues dicho colono se llamaba Bartolomé Fortuny Pons y no Florit Coll como decíamos.

Valga la rectificación.

En la tarde de ayer tuvo lugar el entierro del que fué don Sebastián Siera Tort, que falleció en la tarde del domingo después de larga y cruel enfermedad.

El entierro, fué una verdadera manifestación de duelo en la que se pusieron de relieve las numerosas simpatías y amistades que en nuestra ciudad gozaba el finado.

Reiteramos la expresión de nuestro pésame a la familia del extinto a la vez que elevamos una oración al Señor para el eterno descanso de su alma.

Una turba de chiquillos, hace unos días que sobre las diez de la noche se dedica a importunar los vecinos de la Miranda y otras calles abriendo puertas y haciendo otras travesturas, propias de su edad, pero que no dejan de molestar a quien debe sufrirlas.

Anoche zarpó de nuestro puerto el vapor correo «Mahón» con destino a la capital de la provincia de donde regresará mañana a las primeras horas de la mañana.

En nuestro mercado ha abundado estos últimos días el pescado principalmente la clase de «surells» y «bisus» del que han hecho buen acopio los pescadores que se dedican a la pesca con faro.

Hemos recibido una carta en la que se nos hace algunas consideraciones acerca del alza que ha sufrido el precio del carbón y se nos dice que la principal causa del encarecimiento de dicho artículo es debida a que algunos acaparadores tienen sus almacenes llenos y no quieren darle salida pudiendo así regular a su antojo los precios.

No creemos firmemente que esa sea la verdadera causa del alza del precio del carbón, pero no estaría demás que la Junta de Subsistencias estudiara este asunto y viera si puede conseguir que sea rebajado, y al mismo tiempo girar una inspección para cerciorarse de que no hay acaparamiento de dicho artículo y si la hubiese, obligar la venta, llegando si se creyera oportuno a la requisa.

Los intereses de los pobres obreros a los que afecta principalmente este conflicto, deben estar por encima de los de cuatro ambiciosos, que aprovechan todas las circunstancias para lucrarse.

Llamamos la atención de quien corresponda acerca del mal olor que despiden el mingitorio del muelle, mal olor debido a la falta de limpieza.

Igual podemos decir del que hay establecido en nuestro Mercado que hay días en los que no hay transeunte que no se queje del hedor que despiden.

Para evitar esto, dada la falta de agua, no hay más que un medio: limpieza, mucha limpieza.

El señor Administrador de Correos de ésta nos ruega la publicación de la siguiente noticia:

En las Oficinas de Correos de esta Ciudad queda abierta una suscripción popular para contribuir al homenaje nacional a favor del Excmo. señor Ministro de la Gobernación don José Sánchez Guerra.

Se cerrará la lista de donantes el día 30 del mes en curso.

Estadísticas

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia:

Día 20 septiembre

- 1 buey, 259 kilos, se Terra Rojja (Ferrerías).
1 vaca, 141, Miguel Taltavull (Ciudadals).
1 ternero, 156, estancia d'es Frances (Alayor)
1 idem, 129 500, Lucasaldén del señor Vidal (idem).
1 ternero, 87, estancia Santa Catalina d'es Canum.
2 carneros, 20'500, R. feletó (San Lluís).
3 idem, 23, s'illa d'en Culom.
1 idem, 11'500, Bernardo Pons.
1 idem, 7'500, B. nidei Nou.
1 idem, 15, propio.
7 cabras, 78, Antonio Palliser (Mercada)
1 idem, 7'500, propia.
Día 21 idem
1 vaca, 264 kilos, Barcelona.
1 ternero, 218'500, vergel d'es V. Rat.
1 idem, 69 500, San Saura (Mercada).
1 idem, 80, estancia Santa Catalina d'es Canum.
3 carneros, 36, San Pons.
2 idem, 12, s'illa d'en Culom.
1 idem, 11'600, Bernardo Pons.
1 idem, 13'600, estancia Turret (San Lluís).
1 id., 8, propio.
6 cabras, 72, Antonio Palliser.

Recaudado por concepto de consumos los días que se expresan:

Table with 2 columns: Pesetas, and rows for various dates (Día 16, 17, 18, 19, 20) and items (Primera tarifa, Segunda idem, etc.)

Interesante

El día 1.º de octubre próximo se abrirá un curso de teneduría de libros teórico práctico b j la dirección de don Diego Pretus Escudero. Los que deseen inscribirse podrán hacerlo antes del 25 actual en la calle de la Infanta número 19. 7-7

Se necesita

buena cocinera, sueldo 35 pesetas; es inútil se presente si no sabe su obligación. Se necesita niñera para chico de 15 meses que camina, sueldo segun sea, de 10 pesetas, a 21. Informes Explana la número 6. 6-6

Dr. LLORENTE de Sanidad Militar. Especialista en enfermedades de garganta, nariz y oídos. Consulta diaria de cinco a siete, excepto los días festivos. Cae de Gracia, 12

Santoral

Santo de hoy. — Santa María de Cervellón, San Lope obispo y confesor y la conmemoración de San Fermín.

Santo de mañana. — Santos Amanio obispo, Cipriano y Eusebio papa y Santa Julia virgen.

Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Clemencia en Gracia.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 25 de septiembre de 1917

Parada: Regimiento de Infantería Mahón, número 69.

Jefe de día: Teniente Coronel de Artillería don José Blaya.

Imaginería: Teniente Coronel de Infantería don Manuel Martínez.

Hospital y provisiones: Capitán 6.º del 69.

Vigilancia: Oficial 11.º del 69.

El Comandante Sargento Mayor Francisco González.

MAHÓN

A bordo del vapor «Monte Toro» hemos tenido el gusto de saludar a nuestro distinguido amigo don Pedro M.ª Cardona Prieto, Jefe que ha sido nombrado de esta Estación Torpedista.

Reiterámosle nuestro saludo de bienvenida y felicitación más sincera. En dicho buque y acompañado de su distinguida esposa, ha llegado también don Carlos Santamaría.

Tiene gracia, mucha gracia, el órgano de la vaselina; ha querido, con su mal gusto de siempre, hacer un chiste respecto a la visita con que honró nuestro ilustre jefe don Antonio Maura a don Juan Victory en L'érganes y con ello no ha conseguido más que ponerse en ridículo el diario idóneo y poner en ridículo a sus amigos, los de, el poder, sea como sea.

Parece que al diario idóneo le ha dado dentera la distinción de que ha sido objeto nuestro buen amigo don Juan Victory, a quien trata de zaherir con palabras de pélimo gusto, poniendo en tela de juicio su capacidad, con lo que no logra el órgano de la vaselina más que juzgar a sus amigos, pues cuántos Saturninos Esteban Collantes andan por estos mundos!

Y créalo nuestro colega, al leer su humorístico escrito y ver el despecho que encierra, son muchos los que han pensado: De menos nos hizo Dios!

En el vapor «Monte Toro» han regresado a ésta, las distinguidas señoras de Mercadal y de Tabuena acompañadas de sus respectivas hijas.

Hermoso rasgo es el que ha tenido la distinguida sociedad «Casino Mahón» que como saben nuestros lectores fué favorecida con el primer premio concedido por el Excelentísimo Ayuntamiento a la fachada más artísticamente iluminada durante las fiestas de la Virgen de Gracia y entre las que sobresalía, por su buen gusto la de la simpática sociedad, que ha renunciado al premio en metálico rogando al señor Alcalde lo transmitiera a favor de los Establecimientos Municipales de Beneficencia y agradeciendo a la vez, la distinción que el concederle el primer premio representa.

Hechos como el relatado se elogian por sí solos y nosotros al dar cuenta con satisfacción del mismo agradecemos en nombre de los pobres a la simpática y distinguida sociedad el donativo que su desprejuicio supone.

Esta tarde y para su nuevo destino embarcará en el vapor correo nuestro estimado amigo don Lorenzo Moyá, Capitán de Corbeta, que ha venido desempeñando durante largo espacio de tiempo el cargo de Comandante Jefe de esta Estación Torpedista, desfilando gran celo en el

do de 6.414 kilómetros, que va de Vancouver a la Isla Fauning.

En los primeros cinco años del siglo, Francia aumentó sus cables de 34 a 42 mil kilómetros y Alemania de 6.000 a 38.000. Antes de la guerra existían cerca de 50 buques, en su mayor parte ingleses cuya única misión consistía en la colocación y reparación de los cables telegráficos.

Dr. T.

Sección Oficial

Don Antonio Bosch y Ponseti, Presidente de la Junta Municipal del Censo Electoral de Mahón

Hago saber: que para cumplir lo dispuesto en el artículo 12 de la vigente Ley Electoral, el día 1.º de octubre próximo se verificará en la Sala Capitular del Ayuntamiento de esta ciudad, ante la Junta Municipal de mi presidencia, el sorteo de los dos vocales y dos suplentes de la clase de mayores contribuyentes de esta ciudad por inmuebles cultivo y ganadería y de los vocales y dos suplentes que lo son por contribución industrial, impuesto de utilidades y de naves, a falta de los gremios a que dicha Ley se refiere, que han de firmar parte de la Junta durante el próximo bienio, conforme a lo ordenado en el caso 3.º del artículo 11 de dicha Ley.

Lo que con sujeción a lo dispuesto en la Regla 6.ª ítem sexta de la R. O. de 16 septiembre de 1907 se hace público por medio del presente edicto a fin de que llegando en conocimiento de los interesados puedan concurrir al acto del sorteo, que ha de tener lugar el día expresado, a las ocho de la mañana.

Mahón 25 septiembre de 1917. — El Presidente, Antonio Bosch.

Ayuntamiento de Mahón

Relación de las aprehensiones verificadas por el personal de este Resguardo de consumos, durante el mes de la fecha;

El día 10 por el dependiente Francisco Cuevas, en el muelle fueron aprehendidos 5 litros de petróleo a un desconocido que hizo abandono del género.

El día 11 por la matrona Catalina Palmer, en el fielato de San Clemente fueron aprehendidos 1 litro vino, 600 gramos carne, 200 gramos cerdo salado y 12 huevos a don Antonio Riu-davets, se le impusieron 3 derechos de multa.

El mismo día, en el propio fielato por el dependiente José García, fué aprehendido un conejo a don Andrés Muntaner, se le impusieron 3 derechos de multa.

El día 13 por el dependiente Sebastián Amor en el fielato de la Carretera Nueva fué aprehendido 1 kilo de cerdo salado a don Miguel Manent, se le impusieron 3 derechos de multa.

El día 17 por el mismo dependiente y en el propio fielato fué aprehendido 1 kilo jabón a un desconocido que hizo abandono del género.

El día 18 por la matrona Antonia Sintés en el repetido fielato fué aprehendido un kilo de cerdo salado a don Juan Ametller. Se le impusieron 3 derechos de multa.

El día 19 por el dependiente Magín Sans, en la Carretera nueva fueron aprehendidos 4'500 kilos de cerdo salado, 5 kilos de conserva de fruta y 25 kilos de legumbres a don Cristóbal Truyol. Se le impusieron 3 derechos de multa.

El día 23 por el dependiente José Pretus en el fielato del Camino viejo fueron aprehendidos 2 kilos de cerdo embutido a un desconocido que hizo abandono del género.

El día 27 por el dependiente Sebastián Amor en el fielato de la Carretera nueva fueron aprehendidos 8 kilos de jabón a don Pedro Triay. Le fué impuesto un derecho de multa.

El día 28 por el fiel José Hernández en el fielato del Matadero fué aprehendido un conejo a un desconocido que hizo abandono del mismo.

El mismo día por el fiel Antonio Bals en el fielato del Cos de Gracia fueron aprehendidos 800 gramos de cerdo salado a doña Margarita Gomila. Se le impusieron 2 derechos de multa.

Mahón 31 agosto 1917.